



MOT DU SUPÉRIEUR GÉNÉRAL

RESTAURATION DE L'ENFANT JÉSUS AU GLOBE



Le Conseil a acquiescé récemment à une offre du Musée de la civilisation pour la restauration de la statue de l'Enfant Jésus au globe. C'est le Centre de conservation du Québec (CCQ) qui procédera à cette délicate intervention sur cette œuvre d'art exceptionnelle du patrimoine du Séminaire. Quelle est l'origine de cette statue, son auteur? Nous n'avons aucune certitude à ce sujet. Dans le Journal du Séminaire, on peut lire l'inscription suivante le 1^{er} juillet 1867 : « Aujourd'hui a été placée dans le corridor du vieux Séminaire, en face du corridor du Petit Séminaire, une petite statue de l'Enfant-Jésus. Elle était autrefois sur le tabernacle de l'Église des Jésuites; quand on a mis ce tabernacle dans la chapelle du Séminaire, on l'a remplacée par un grand Christ. »

Cette statue a été sculptée dans une pièce de cerisier, un bois qu'on retrouve aussi bien au Québec qu'en Europe. Toutefois, ce bois n'était pas utilisé dans la sculpture québécoise ancienne. On peut donc penser que cette statue aurait pu être apportée d'Europe par les Jésuites pour orner leur église dont le titulaire était l'Enfant Jésus. Par contre, il est aussi possible que cette statue soit l'œuvre de Pierre-Noël Levasseur à qui les Jésuites avaient confié la décoration de leur église en 1750. C'est cette hypothèse que le Séminaire semble avoir conservée dans sa tradition. À la mort du dernier Jésuite en 1800, la statue de l'Enfant Jésus, l'autel et le tabernacle de l'église ont été acquis par le Séminaire.

Cette statue a connu plusieurs restaurations plus ou moins heureuses au cours des années. On rapporte que l'abbé Honorius Provost aurait dit « que ce serait payer un tribut au bon goût, que de faire nettoyer la statue de sa couleur rose détestable. » Selon les experts du CCQ, la polychromie d'origine serait de grande qualité. Elle a été recouverte de cinq ou six couches de peinture sur la plupart de ses surfaces. 

Dans ce numéro :

MOT DU SUPÉRIEUR GÉNÉRAL - RESTAURATION DE L'ENFANT JÉSUS AU GLOBE	1-2	SAVIEZ-VOUS...	3
ÉCHOS DU CONSEIL	2	DATES À RETENIR	4
RETRAITE DE MONSIEUR JACQUES NADEAU	3	ACTIVITÉS PASTORALES	4
350 ^e ANS D'ENSEIGNEMENT DE LA THÉOLOGIE À QUÉBEC	3-4	RÉPONSES AU SAVIEZ-VOUS ...?	4

La restauration proposée par le CCQ consistera à retirer ces surpeints de façon mécanique à l'aide de fins scalpels, sous grossissement oculaire, afin de retrouver la polychromie d'origine et de refaire les retouches de couleur sur les surfaces usées. On estime que ce travail de moine nécessitera environ 650 heures de patient labeur.

L'enfant Jésus au Globe n'aura plus la même apparence que celle de la copie installée à proximité du Grand escalier au 3^e étage de la Résidence depuis la location des édifices du Vieux-Séminaire à la Faculté d'architecture de

l'Université Laval. Au terme de cette restauration, l'œuvre d'art attribué à Pierre-Noël Levasseur retrouvera sa splendeur d'antan.

Sources :

1- Trudel, J. (1967). *Statuaire traditionnelle du Québec : Six enfants Jésus au globe. Vie des arts, 28-63.*

2- Proposition de restauration, document du CCQ signé par Pierre Payeur, restaurateur.

Jacques Roberge, ptre

ÉCHOS DU CONSEIL

- ◆ **ASSEMBLÉE DU CLERGÉ** – À la demande du chanoine Alain Pouliot, vicaire épiscopal au clergé et au personnel pastoral, les membres du *Conseil* acceptent avec plaisir que le *Séminaire* assume, comme il le fait depuis plusieurs années, les coûts de la santé et du vin à la table lors de l'*Assemblée du clergé* le 2 mai.
- ◆ **FONDATION DE L'ORATOIRE SAINT-JOSEPH** – En réponse à la demande formulée par le Père Claude Grou, Recteur de l'Oratoire Saint-Joseph du Mont-Royal, et étant donné que ce sanctuaire est une institution majeure de l'Église de Québec reconnue internationalement, le *Séminaire* a voté une contribution significative à la *Fondation de l'Oratoire* dans le cadre de son importante campagne de financement à laquelle nos gouvernements ont participé largement.
- ◆ **PETIT CAP** – Le *Conseil* a renouvelé le mandat de M^{gr} Eugène Tremblay à titre de directeur de Petit Cap pour la prochaine saison estivale. Nous le remercions pour son dévouement et nous souhaitons qu'un grand nombre de confrères du *Diocèse* profitent de son accueil en ce lieu exceptionnel.
- ◆ **STATUE DE SAINT FRANÇOIS DE LAVAL** – À la demande de M^{gr} Lacroix, un comité a été formé pour travailler à la réalisation d'une statue de notre premier évêque. Le *Comité*, sous la coordination de monsieur Jean Duval, directeur du *Centre d'animation François-De Laval*, a retenu les services de monsieur Jules Lasalle, artiste sculpteur, pour réaliser une maquette qui servira à produire des moules de différentes grandeurs pour reproduire les statues. Monsieur Jules Lasalle est l'artiste qui a réalisé le gisant de la Chapelle funéraire de François de Laval ainsi que la Porte sainte de la Cathédrale.
- ◆ **CENTRE D'ANIMATION FRANÇOIS-DE LAVAL** – Après 25 ans d'opération, le *Centre d'animation* est en train de subir une cure de rajeunissement. Il ne s'agit pas seulement d'un rafraîchissement cosmétique... Le *Centre* passera à l'ère du numérique et même de la réalité virtuelle. Je vous recommande fortement d'aller y faire une visite pour découvrir par vous-même.



RETRAITE DE MONSIEUR JACQUES NADEAU

Le 23 mai, lors d'un souper avec des confrères de travail et les membres de la communauté, nous avons souligné le départ à la retraite de *monsieur Jacques Nadeau* qui aura travaillé au département des ateliers du *Séminaire* durant presque 11 années à titre d'ouvrier certifié d'entretien.

C'est avec grand plaisir que j'ai remémoré aux gens présents des anecdotes du parcours de *Monsieur Nadeau*. **Plusieurs qualificatifs élogieux à son endroit ont été soulignés, notamment sa compétence, sa générosité**

sa minutie. « Le faiseur de miracles », pour certains. Je me permets de partager deux commentaires à son égard : « à partir d'un croquis, un chef d'œuvre apparaît » et non le moindre « de bien grandes mains et de bien gros doigts pour quelqu'un d'aussi minutieux ». Nous le remercions pour sa loyauté tout au long de ces années et nous lui souhaitons une bonne retraite. Ne soyez pas surpris de le voir dans les environs, puisqu'il rend des services à l'Archevêché à temps perdu.

Denis Cantin, Directeur général

350 ANS D'ENSEIGNEMENT DE LA THÉOLOGIE À QUÉBEC



Crédit photo : Daniel Abel

Le mardi 1^{er} mai dernier, en présence du Cardinal Gérard Cyprien Lacroix et de la Rectrice de l'*Université Laval*, madame Sophie D'Amours, la communauté des prêtres du *Séminaire* a reçu à la *salle des Promotions* du pavillon Camille-Roy les professeurs de la *Faculté de théologie et de sciences religieuses* de l'*Université Laval* à l'occasion du *350^e anniversaire de l'enseignement de la théologie à Québec*.

Cet événement fut l'occasion de rendre hommage à celui qui fut le premier professeur de théologie à Québec, le Père Claude Pijart de la Compagnie de Jésus. En 1667, trois étudiants qui aspiraient aux ordres commençaient leur formation en théologie sous la direction du Père Pijart.

Le Supérieur général du *Séminaire* a rendu hommage également à toute la cohorte des professeurs, anciens et actuels, qui ont contribué au développement de la *Faculté*, la seule dans la Province à offrir une formation théologique complète aux trois cycles, formation reconnue par la *Congrégation romaine* pour l'Éducation catholique.



SAVIEZ-VOUS ...

➤ ... En quelle année fut aménagée la Chapelle funéraire de François de Laval située dans la *Cathédrale* ?

Réponse ❶ à la fin du Bulletin

➤ ... La construction de la Chapelle funéraire de François de Laval située dans la Chapelle extérieure remonte à quelle année ?

Réponse ❷ à la fin du Bulletin

350 ANS D'ENSEIGNEMENT DE LA THÉOLOGIE À QUÉBEC.... (SUITE)

Madame la Rectrice a rappelé les liens qui unissent l'Université Laval au Séminaire, des liens qui vont « *au-delà des racines de notre université... Car le Séminaire de Québec a été le pilier de quelque chose de plus fort... de plus transcendant... Il a été le lieu de naissance de l'enseignement supérieur au Québec.* »

Monsieur le Cardinal a rappelé à la fin de son allocution que « *cet anniversaire nous permet de célébrer fièrement le riche passé de l'enseignement de la théologie à Québec. Puisse-nous profiter de ce jubilé pour aviver notre détermination à poursuivre la route afin que de nouvelles générations de nos concitoyennes et concitoyens puissent s'enrichir de cette science de la foi. Notre Québec et notre monde ne vous en seront jamais assez reconnaissants.* »

Quant au doyen de la *Faculté de théologie et de sciences religieuses*, il a conclu la rencontre en disant : « *Je souhaite, en cette soirée qui nous réunit dans les lieux de fondation de l'Université et de la Faculté, que cette générosité et cette collaboration qui ont marqué notre histoire, soient à la source d'autres réalisations au service de l'Église et de la société. De nouvelles pages de notre histoire restent à écrire et l'amabilité de l'invitation du Supérieur général du Séminaire à nous retrouver là où notre histoire commune a commencé peut être considérée comme une promesse d'avenir.* »

« la seule dans la Province à offrir une formation théologique complète aux trois cycles, formation reconnue par la Congrégation romaine pour l'Éducation catholique. »

DATES À RETENIR

- ♦ **6 septembre 2018:** Accueil des séminaristes par le Supérieur général et la communauté des prêtres du *Séminaire*.
- ♦ **26 octobre 2018:** Rencontre annuelle de ressourcement des prêtres agrégés, auxiliaires et associés de la communauté des prêtres du *Séminaire de Québec*.

ÊTRE LE SEL DE LA TERRE

(Matthieu 5, 13, Marc 9, 50)

Vous êtes ce qui donne la vie, l'esprit, le sens de l'absolu et de l'infini. Comme le sel, vous êtes une quantité minime par rapport à l'ensemble, mais c'est grâce à vous que l'humanité ne régressera pas vers l'animalité et trouvera tout au contraire la voie de Dieu. L'expression, en dehors du contexte religieux, est parfois employée en direction de tous les porteurs de ce que Bergson appelait une « morale ouverte ».

RÉPONSES AU SAVIEZ-VOUS... ?

- ❶ En 1993, à la suite de la désacralisation de la Chapelle extérieure, le *Séminaire* fit construire une Chapelle funéraire dans la Cathédrale pour accueillir les restes de son fondateur. **Nous célébrons donc cette année le 25^e anniversaire de ce lieu de dévotion consacré à notre saint fondateur.**
- ❷ C'est le 10 mai 1950, au moment de la translation des restes du 1^{er} évêque de Québec, que cette chapelle funéraire fut inaugurée.

ACTIVITÉS PASTORALES

MAISON FRANÇOIS-DE-LAVAL À PETIT CAP

- ♦ **29 août au 2 septembre 2018 :** Rencontre avec les séminaristes de première étape ;
- ♦ **31 août au 2 septembre 2018 :** Institut Séculier Pie X, camp familial ;
- ♦ **14 septembre 2018 :** Temps de ressourcement, frères du Sacré-Cœur avec jeunes du Collège de Champigny ;
- ♦ **21 au 23 septembre 2018 :** Paroisse St-Thomas d'Aquin, retraite du Groupe Kerygma ;
- ♦ **5 au 8 octobre 2018 :** Pastorale familiale avec abbé René Roy, aumônier de la Ville de Québec.

SITE INTERNET

WWW.SEMINAIREDEQUEBEC.ORG

Responsabilité

Chanoine Jacques Roberge
Supérieur général

Rédaction

Jacques Gourde, ptre

Mise en page

présentation et diffusion

Martine Duplain
Secrétaire de direction